La Mancha puede y debe incrementar su ganadería

En la ordenación de esta industria, está el mayor potencial económico de nuestros agricultores

Por LAUREANO SAIZ MORENO

Veterinario. Presidente de la J. P. de Fomento Pecuario y Vocal del Patronato Provincial de E. M. P.

La orientación agro-pecuaria de nuestra provincia necesita urgentemente un reajuste. Debido a razones por nosotros desconocidas, pero desgraciadamente evidentes, la economía vitivinícola de la Mancha ha fallado. Ahora bien, este fenómeno, que, sin dejar naturalmente de buscarle posibles y lógicas soluciones, es necesario aceptar como real, no puede servir para amilanar a nuestros campesinos, tomándolo como ley fatal, con el solo argumento de «sea lo que Dios quiera». No; nuestra región tiene afortunadamente muchas posibilidades, y solo hace falta que hombres de buena voluntad lleven al ánimo de los agricultores, orientaciones que les abran rutas nuevas en sus actividades.

Naturalmente que no pretendemos atribuirnos la paternidad de estas ideas, que ya han sido expuestas en más de una ocasión. Y no queremos dejar de nombrar aquí al benemérito Ingeniero Agrónomo y manchego cien por cien, D. Carlos Morales Antequera, que muy oportunamente dió la voz de alarma, advirtiendo lo que después ha ocurrido, y dando normas para buscar soluciones cuando llegara la época de las «vacas flacas».

Confesamos sinceramente que aquel pequeño artículo de D. Carlos, que posiblemente pasó desapercibido para muchos, nos impresionó profundamente. Y si por otra parte, la clave de la solución que propugnaba para salir del atolladero económico que vaticinaba, estaba fundamentada en la necesidad de INCREMENTAR LOS REGADIOS, el ver nosotros en esta medida la posibilidad de organizar una moderna y con toda seguridad lucrativa industria ganadera, dió motivo para hacernos meditar sobre sus posibilidades.

PLANTEAMIENTO DE PROBLEMA GANADERO

Los rendimientos de todo negocio, y por ello el del campo, están ligados a los precios de costo y venta de los productos, y de estos dos, los más aleatorios son lógicamente los segundos, por estar en todo momento regidos por la ley de la oferta y la demanda.

De acuerdo con este axiomático principio económico, se llevarán muchas probabilidades ganadas al planear una industria agrícola o pecuaria, si orientamos la producción buscando productos que en todo momento han de contar con mercado fácil.

En estos días se ha reunido en Roma la Comisión de la Organización para la Alimentación y Agricultura de las Naciones Unidas, (F.A.O.), con el casi exclusivo objeto de fijar los productos sobrantes en cada país, y precisamente en la lista facilitada por nuestros Delegados, no figuraba ningún producto de los

derivados de la ganadería. Pero este hecho no es casual y por ello ha de concedérsele todo su valor en relación con la economía del campo.

La imperiosa necesidad de alimentar convenientemente a los censos
humanos y la exigencia de utilizar determinados alimentos, entre los cuales la
carne y la leche son imprescindibles, hace que al menos por mucho tiempo no
puedan figurar estos productos entre los
sobrantes, y si algún día por suerte así
ocurriera, muy pronto encontraríamos
mercados en países industriales, en todo momento deficitarios.

NECESIDAD DE UNA ORIENTACION TECNICA

Es pues hora de afrontar decididamente en nuestra provincia las posibilidades de incrementar las producciones ganaderas, orientándolas hacia aquellos productos que más salidas pueden tener en el mercado.

Por muy lego que se sea en cuestiones pecuarias, en cuanto pensemos un poco en las características que actualmente se siguen en la explotación ganadera de nuestra provincia, nos daremos cuenta que carece de la más elemental orientación técnica. Nuestros rebaños lanares se siguen explotando como hace cien años, y la industria del queso manchego jamás se ha intentado acomodarla a las posibilidades actuales, de acuerdo con la evolución de los modernos descubrimientos en el campo de las fermentaciones industriales.

Otro tanto podríamos decir de la explotación del ganado vacuno, en su doble aspecto de leche y carne. Ambos productos tienen un magnifico porvenir económico. Todos los países buscan en la actualidad en la leche el paliativo de la penuria alimenticia, basados, no tan solo en sus extraordinarias propiedades bromatológicas, sino también en su bajo precio en relación con su potencial energético y nutritivo. Basta pensar que el litro de leche equivale a 350 gramos de carne de vaca, 500 de pollo y 650 de merluza. Claro es, que para fiar parte de la economía ganadera manchega a esta producción, es imprescindible establecer un meditado plan, en el que se han de tener en cuenta principalmente, el incremento del consumo, el posible reajuste de los precios de costo, el saneamiento de la leche y su comercio. Pero no se piense que para ello ha de ser necesario inventar nada. Muchas naciones, y algunas provincias espanolas, tienen ya resuelto este problema. La Mancha puede contar si se lo propone con abundantes forrajes, y sin gran esfuerzo le será fácil organizar el comercio de la leche en los grandes núcleos urbanos, con el establecimiento de Centrales lecheras; lo demás vendrá por sus pasos contados, ya que asegura la alimentación de los animales productores, el incremento de la producción por selección y utilización de buenos sementales, está sobradamente estudiado y resuelto.

COMO CONQUISTAR NUEVOS MERCADOS

Igual podíamos decir de la producción de carnes. En los momentos actuales, de relativa crisis en nuestro mercado ganadero, es precisamente el ganado vacuno de carne el que tiene más fácil salida. Por mucho que se incremente esta producción, nunca será excesiva para subvenir a las exigencias de los mercados de Madrid, Barcelona y Valencia. Pero también la cria de este ganado necesita orientación. No basta con aumentar el número, si no nos preocupamos de su correcta alimentación y llevar su selección hacia tipos con rendimientos que se asemejen a los verdaderos animales productores de carne. Cuando hace unos meses contemplábamos en el mercado de ganados de Milán, anejo al Matadero, centenares de reses vacunas alineadas, de morfología típicamente carnicera, nos acordábamos con cierto rubor, de los esqueléticos animales de abasto que llegaban a los mataderos de nuestra provincia.

Y todo esto tan sólo como botón de muestra, ya que otro tanto sucede en el resto de las explotaciones pecuarias.

EL PROBLEMA GANADERO ESTA REGIDO POR LA PRODUCCION DE PIENSOS Y FORRAJES

Si guisiéramos resumir lo que llevamos escrito, podíamos decir, que el problema ganadero de nuestra provincia ha de estar fundamentalmente regido por la producción de alimentos para el ganado. No es posible seguir manteniendo a los animales en el absurdo régimen de abundancia y escasez. En la normalización del racionamiento, juntamente con la selección, han de radicar las posibilidades de una industria ganadera floreciente. Hacen falta, pues, miles y miles de toneladas de forrajes, muchos silos donde almacernarlos en el período de abundancia, v al mismo tiempo conservar v aumentar los pastos naturales, no tan solo en los prados, sino también en los montes. Una política de repoblación de pastos, unida a la forestal, proporcionaría a nuestra provincia, ingentes cantidades de carne de fácil mercado.

MISION DE LOS INSTITUTOS LABO-RALES EN EL RESURGIR DE LA GANADERIA

Y en esta labor tienen un gran papel que cumplir los Institutos Laborales de modalidad agrícola y ganadera. Para ello es preciso que aparte de la cultura y la técnica que han de enseñar, cada profesor trate, con machacona insistencia, de llevar al ánimo de sus alumnos, la necesidad que tiene España de agricultores y ganaderos con conocimiento exacto de los problemas del campo, y sobre todo conscientes de su importante papel, en

(Continua en la pagina 12)